

OBRES Y AUTORES

Edmundo Herrera: "El Paraíso de los Pájaros"

Por HERNÁN DEL SOLAR

Los poetas más natos se tienen estos pájaros pequeños, a media víspera, iluminadas por una lenta y persistente poesía, propietaria a un mundo que poco presta frecuentan con dicta ecologista. Estos mundos y exóticos párados, siempre se ocupan, en todo tiempo, con los dedos de una mano. En nuestra poesía, si balancea hacia los antecedentes de la generación actual, encontramos a un maestro de Ascensiones, la armonía, y la magia de Juan González Chacchagua. Existe, excesivamente, son los que pueden cruzar junto a los cantantes que el solito anhelábamos, de círculo de punto a Alberto Rojas Jiménez. Mais así, en estos años, pareciendo esas aves que crecen. Jorge Trillier, Cidón, pero, sin supremo. Miguel Montero Moreira. Y ahora con "El paraíso de los pájaros", Edmundo Herrera. Nos bien antes ya de este libro, en otros ("En casa del homínido", Iscena Fuego) — ese trío alrededor porción de misericordia y loco sentimiento que acelera su nacimiento a encontrarnos. Libros publicados cinco. Libros de calidad inmejorables. Y todos ellos — no dejó de ser curioso — premiados a puertas abiertas. Ha adquirido esa consistencia y sucede que cada uno lo invoca singularmente: "bien poeta". No le importa el círculo, sigue latiendo o pasa tanto, una breve armonización y le basta. La vanidad para dar el brillo hacia lo oscuro y hermoso — que tanto nos trae —, a hacia el verso desengajado negro de filamentos, romances, poemas y anécdotas.

Dos epígrafes asisten al estreno de esta obra que enriquece las ediciones del Fondo Fuego de la Poesía. El primero es de Rosario María Hilker: "La infancia es la patria del mundo"; el segundo es de Edmundo Herrera: "La infancia es el resplandor de la vida". Todos pertenecemos a esa patria; algunos — como es verdad de los poetas — mueren la abstinencia y Edmundo Herrera vive jubilosamente en ella, extiende sobre su vida y su verso el resplandor que la ampara, siempre será el niño que conoce la fina gracia del sombrío. Y este es su destino: responde lo que va diciéndome el cada poema que escribe y solo esas le habla para que su poesía sea siempre clara y actuar.

Nace en un pozo del Sur. En Rengo le reciben las lluvias, las vientos, los pájaros, los sonidos. Todo es para él sólo una actividad al viaje y por los cielos gentilmente, por los cerros posándose, por las palmas de los bosques, por la lechuza, la alegría, los bogos, y por los regentinos elementos donde se entran y entrelazan las emociones, casi en uno de sus poemas una definición simple y hermosa de lo que es el mundo en oncez:

Las amigas, pájaros alegres; los vecinos
despiertan el pueblo. En mis pequeñas historias
encuentro un mundo mágico.

No es un encuentro que piensas pertenece porque no es furtivo. Es un encuentro forjado, sólidamente construido. Los materiales están allí, en Llennas forzadas, son los hechos, puede percibirse delicadeza de ellos, sin que sea los edificios. Para el poeta, los edificios, los escenarios, los crismablos y sutilmente los escondedizas, son de una vida duradera, son la tierra y el resto del mundo práctico donde, magistralmente, la realidad de la vida, de la sustancia, de los sentidos se convierte en una realidad que refleja a la mira, a la víspera y queda perdida, transformada en poesía, es decir en mundo estable, perfecto.

El tiempo de la infancia enciende imágenes en la memoria. En ellas está lo que fue y lo que pudo ser repentinamente y maravillosamente, sometidas a una transfiguración que la poesía acoge y transcribe.

Y en el verano, alucina agita su campana de pájaros:
furia a levantarlos presurosos
a consumir la havita rostiza
y el pan amasado que sonrie,
especialmente súper arriba de la mesa compañeas.
La infancia es corta, corta, corta, puede repetirse en cualquier tiempo en una matanza puerilina de su impura cualidad;
sin embargo, las palabras del poeta contan sencillez que la infancia enciende, da universalidad a una pequeña locura. Ya no es un mundo el que nació en él. Es el mundo, el de siempre, el de la infancia, sin duda, que el poeta acoge transformando en su dignificado et, la idea de, a poesía, reciente de una infancia pura.

Tuyas poesías muy breves, como "Café la ventura", que no representan, sino la fijación de un instante. Es apenas una mirada, que capta el momento fugaz y se inclina hacia su infancia, hace a ese mundo secreto que no necesita otra significación que la de los tres versos que lo describen. Terceros: "Ayer, el crepusculo, encajó el jardín, dormidos en la ventura de mi plato". Saca más. El poema es todo como imaginación.

Y basta su soltitud para que en todo se creen calidades resonantes.

Esta instantaneidad que lleva en sí toda una serie de momentos, representativos de una eternidad, muchas veces repetida, suela encontrar en el poeta un instante dulce, que sin duda, en las galeras, dardal, a la vista, una dimensión de ternura muy bonita. Buena ejemplo tenemos en "Pájaro madrigüero", uno de los mejores poemas del libro:

El abuelo es una avellana
fresca
que reparte frutos por todo la casa.
Abuelo,
cuerpillo inseparable,
pájaro madrigüero,
de tu colorín fábuloso
viven los sueños mágicos encendidos en la memoria.

A través de la lectura, encontraremos la precisión del epígrafe, con que el poeta abre su libro: "Lo infantil es el resplandor de la vida". Firmado con la doble firma firme y lúdica, el tiempo de la infancia en la vida de este hombre que vive en sus poemas. Otra parte, Andrés Santelices, lo dice muy bien el contenido de su prólogo: "Planteó como vive en este "Paradiso de los pájaros" que es infancia, desembocándole alas hasta a las piedras, el poeta Edmundo Herrera — cesterán. Por el nombre y equívocambios a gusto, le llamarán a Edmundo Herrera, y a esta obra suya, "El mundo de Herrera"; un mundo tocado por el vacío de la infancia y alimentado por los ríos secretos de la sangre, aquello que vienen de la noche del Paraíso y continúan hoyendo hacia el misterio y hacia la nube de turbas y de nubes".

Jugando un poco con las galeras, Santelices revela el juego de una hermosa poesía.

Edmundo Herrera, "El paraíso de los pájaros" [artículo] Hernán del Solar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Solar, Hernán del, 1901-1985

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Edmundo Herrera, "El paraíso de los pájaros" [artículo] Hernán del Solar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile